
本报济南3月6日讯（记者
韩笑） 李克强总理刚在今年
的政府工作报告中提出全面取
消国内手机漫游费，电信运营
商就表态了。在6日举行的国务
院政策例行吹风会上，三大运
营商表示，将贯彻落实李克强
总理所作的《政府工作报告》，
今年10月1日起将全面实施取
消手机国内长途和漫游费。

据悉，山东移动目前有6800
万用户，有3600万用户使用长
途、市话、漫游的一体化套餐，而
剩下的用户中，也只有一部分收
取长途漫游费。因为全省各级套
餐繁多，一时无法统计出确切的
收取长途漫游费套餐数和使用

人数。5日，济南移动在接受媒体
采访时表示，目前济南移动600
多万手机用户中，还有长途漫游
费的只占不到1/4，且多半是一
些办卡较早、中间没有换过套餐
的用户。

山东联通相关负责人告诉
记者，自2009年3G商用开始，中
国联通就已主动降低手机用户
国内长途和漫游费，率先推出

“长市漫一体”的3G套餐；自
2016年10月1日起，中国联通对
主流资费套餐取消了国内漫游
费；自2017年1月1日起，中国联
通新增用户已全部取消漫游费，
实行一体化资费。“对接下来取
消长途漫游费的工作，我们听从

集团统一部署，积极推行。”
独立电信分析师付亮表示，

长途和漫游费取消包括三步。第
一步即新设立套餐不再包含长
途费、漫游费；第二步即不再销
售包含长途费、漫游费的套餐，
或者说所有在售套餐都取消长
途费、漫游费。经过2016年三大
运营商的积极努力，原定的前两
步漫游费取消程序都已完成。不
少用户也由于更换为不含长途
费、漫游费的4G套餐，而没有了
长途费、漫游费。下一步则是非
常关键的一步，取消所有在用套
餐中的长途费、漫游费。

业内人士介绍，取消所有
套餐中的长途费、漫游费，意味

着三家运营商有大量的工作去
处理，包括套餐过渡、系统改
造、计费支撑等工作。对于使用
标准资费的用户比较好处理，
直接按照统一的新资费收取即
可，但还有一些老客户使用的
是套餐，套餐里包含了多少分
钟本地通话、多少分钟长途电
话的这种打包设计，怎么让用
户平稳过渡到新的套餐，还需
要运营商制定具体措施。

没有了长途和漫游费，对
运营商的经营业绩有多大影
响？对此，付亮表示，长途费、漫
游费在三大运营商的电信业务
收入中占比均仅有百分之几，
运营商可以通过促进使用量增

加、技术进步降低成本，消除影
响。

因为取消长途费、漫游费，
运营商多是通过新套餐政策拉
拢更多的2G、3G老用户向4G
过渡，这也符合目前流量收入
成为运营商主要来源的大势，
而今年在流量上的竞争将更为
激烈。现在，用户其实已经不太
关心电话、短信的漫游问题，而
是流量的漫游问题。“漫游费对
我们的影响已经不大。现在手
机流量还分为本地流量和全国
流量，使得很多人本地流量用
不完，全国流量不够用，这是用
户最关心的问题。”不少用户表
示。

本报特派记者 宋立山
陈玮 周国芳 廖雯颖 整理

部长通道
传递重要信息

“听说您非常喜欢看中华
诗词大会，我们也知道中华诗
词大会是我们教育部和中央台
联合制作的，是不是意味着（中
华诗词）在未来的时候能够加
到学校的教科书当中？”3月3日
下午，离全国政协十二届五次
会议在北京人民大会堂开幕还
有半个小时，教育部长陈宝生
出现在“部长通道”，有记者问
及今年流行的中华诗词大会，
他说，节目为我们优秀传统文
化进校园探索路子积累了经
验。陈宝生是今年两会“部长通
道”迎来的第一位部长，同时这
也是他履新后第一次站上“部
长通道”。除了诗词大会热，陈
宝生当天还谈及了择校热、学
区房等社会热点话题。

随后，商务部部长钟山、民
航总局局长冯正霖、国家中医
药管理局局长王国强、国家文
物局局长刘玉珠、国侨办主任
裘援平等五位部长也相继站上
红毯。在此等待多时的各路记
者都拿到了满满的“干货”。

那么，“部长通道”到底是

什么？它有着怎样的“前世今
生”？

其实，“部长通道”是北京
人民大会堂北大厅的一条从北
门通向万人大会堂的通道。会
前会后各部委“一把手”在这里
说出的只言片语，都可能传递
出重要的政策信号。每年两会，
都会有数十家媒体用“长枪短
炮”在这里打响“新闻大战”。在
这条百余米长的红毯上，记者
争先拦访部长成为两会的一大
景观，“部长通道”由是得名。

从“要我说”
变成“我要说”

就像鲁迅先生所言，“世上
本没有路，走的人多了，也就成
了路。”“部长通道”也经历了一
个从无到有，从被动到主动，从
随机到常态的发展过程。

2008年以前，“部长通道”
上是没有隔离线的。因部长们
从这里进入大会堂，记者们争
抢新闻，一度曾出现场面混乱
的情况。2007年两会时，记者们
差点把通道旁的大花瓶挤倒。
2008年开始，这里设立了隔离
线。2009年，通道旁设置了临时
发布席。2010年时，新闻组工作
人员按照“推选加自荐”的原
则，允许部分记者进入隔离线
邀请部长回答提问。

在“部长通道”中，许多媒
体记者的提问十分尖锐，所以
在一段时间内，这短短百余米
的红毯让不少部长“如履薄
冰”，一路小跑冲出媒体包围。
不过，随着官员应对舆论的心
态日益开放，越来越多的部长
不再怕媒体群访，而是愿意与
媒体沟通，甚至是主动联系，从
过去的“要我说”变成了“我要
说”，从避而不答，到在通道上
等着回答。

据全国人大新闻中心统
计，2016年全国两会期间，9场

“部长通道”共有38人次部委相
关负责人站在“部长通道”的话
筒前，回应了记者70多个热点
问题。

今年首设微信公号
扫码即可提交问题

全国人大新闻局相关负
责人表示，今年的“部长通道”
首次在现场开通了微信公号，
记者扫描后即可提交想要提
问的问题。人大新闻组工作人
员会汇总微信征集来的热点
问题，选出其中关注度最高的
部分问题，交由部长回答。此
外，记者还可以通过手机短信
等多种形式提交自己的提问。

许多记者都有一个共同的
感受，就是今年的“部长通道”
开放力度更大，对热点问题的
回应更及时，到场部长数量较
往年也有所增加。仅“部长通
道”第二日，就有11位部长出
镜，短短三天内共有17位部长
先后站到话筒前。

此外，“部长通道”也逐渐
由从前的“记者拦部长”变为

“部长等记者”。以5日人大会议
开幕的“部长通道”来说，因为

前一位部长接受采访，国家信
访局局长舒晓琴在旁边等待了
半个小时才走上红毯。“部长通
道”的常态化、秩序化，对媒体
记者来讲，改变了过去“拦住这
个部长错过那个部长”的焦虑；
对部长来讲，避免了一个问题
不断重复回答的问题。“部长通
道”开放力度变大，实际上意味
着我国信息公开的不断制度
化，也意味着回应舆论关切的
态度日益开放。

两会是观察中国民主政
治的重要窗口。新华社3月4日
刊文称，10年来，“部长通道”
从两会临时性设置，上升到常
态化安排，让外界看到的是更
加开放透明的两会、更加自信
沉着的中国，背后透视出的是
我国政治制度不断完善，国家
治理体系和治理能力现代化
进程不断取得新的成果。

1100月月起起国国内内长长途途和和漫漫游游费费全全取取消消
手机流量资费分本地和全国成用户新关注问题

从从““记记者者拦拦部部长长””变变““部部长长等等记记者者””
“部长通道”走向常态化、秩序化

每年全国两会，“部长通道”都会成为媒体争抢的“新闻高地”，
截至3月6日，两会召开4天内已有17位部长先后站上红毯接受媒体
采访，回应公众关切。“部长通道”到底是什么？它有着怎样的“前世
今生”？

3月5日，监察部部长杨晓渡亮相“部长通道”。 本报特派记者 廖雯颖 摄
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